

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Domingo 8 m. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 10 1/2 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas 1 PESETA al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma para Manacor y La Puebla, 3'25 (mixto), 8'10 m. y 2'45 t.

Id. de Manacor para Palma y La Puebla, 3'50 mixto, 8 mañana y 3'15 t.

Id. de La Puebla para Palma y Manacor, 4'35 mixto, 8'25 mañana y 3'35 t.

Los Jueves de Inca á Palma 2 t.—Los Sábados de Palma á Inca 2 t.—Los Domingos de La Puebla á Palma 5 t.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE MAÑANA.—San Pedro Nolasco, frances de nacion y fundador del real y militar orden de nuestra Señora de la Merced, para la redencion de cautivos cristianos. Es imponderable el celo del santo Patriarca y lo mucho que padeció para libertar á los fieles de las mazmorras agarenas. Acompañó á D. Jaime I en las conquistas de Mallorca y Valencia, terminando la heroica carrera de sus dias la vigilia de la natividad del Señor del año 1256.

CULTOS.—Mañana martes.—En Santa Eulalia empezarán las Cuarenta Horas dedicadas al misterio de la Purificacion de Nuestra Señora, siendo la exposicion á las seis, á las nueve y media horas y la misa mayor. Por la tarde los actos de coro y la reserva.

En la Merced se celebrará la fiesta de San Pedro Nolasco; á las diez tercia y la misa mayor en la que predicará el P. Pedro Nadal, franciscano, y despues se dispensará á los fieles la absolucion general. A las seis de la tarde se harán algunos puntos de meditacion y se cantará el Trisagio con acompañamiento de órgano.

CORTE DE MARIA.—En San Cayetano á la Virgen del Amor Hermoso.

SECCION NACIONAL.

REVISTA.

MADRID 21 Enero de 1882.

No hace muchos días que los periódicos anunciaban la celebración de banquetes masónicos, á que habían concurrido personajes muy conocidos y autorizados. El hecho excitó la curiosidad general y pasó como si tal cosa, sin otras protestas que la indignacion de los buenos y la censura de los periódicos católicos. La masonería, institucion harto conocida por su espíritu satánico y sus tendencias anárquicas, nada tiene que temer de las leyes vigentes, y debe en cambio esperarlo todo de la libertad que gozamos.

Anúnciase una peregrinacion á Roma, autorizada por la bendicion explicita de la Santa Sede, y la prensa liberal se alarma ante el peligro de que la manifestacion católica tome color político, y se convierta por arte de sus autores ó iniciadores en campaña carlista.

¿Dónde esta aquí la libertad? ¿Y la igualdad? ¿Y la tolerancia?

Los masones pueden reunirse á comer; pues dejad que los carlistas se reúnan para rezar.

Y esto en el caso no admisible de que la peregrinacion fuese lo que se supone, pues no importa que los iniciadores sean carlistas para que la peregrinacion tenga carácter exclusivamente católico.

Si se tratase de una empresa política, nada más natural que preguntar la filiacion de sus iniciadores; pero tratándose de una obra esencialmente católica, ¿qué importa la filiacion política, ni social, ni literaria de los que la promueven?

Supongamos que al montar en un tranvía nos encontramos varios amigos católicos con que van en él varios masones de pública voz y fama; ¿no sería absurdo que nos echásemos fuera por temor á que dijese el público que seguíamos la misma marcha que ellos?

En aquella peregrinacion á nuestras casas ó á nuestros negocios, nada tenía que ver el carácter político, ni religioso, ni social de cada uno. Ir á Roma á visitar el sepulcro de los Apóstoles, á besar el pie al Vicario de Jesucristo en la tierra, es una empresa esencial y exclusivamente católica. Que van carlistas. Pues que vayan. ¿Se va á exigir á los peregrinos una profesion de fe política? Seguros estamos de que ántes les pedirá la autoridad civil la cédula de vecindad que la Junta iniciadora ó directiva la partida de bautismo.

Vivimos envueltos en una confusion espantosa: las ideas están dislocadas, las cosas suceden al revés de como debían suceder, nadie está en su sitio, y la sociedad se precipita en el absurdo.

Por cima de este revuelto oleaje en que parecen van á sumergirse todas las instituciones, se alza el faro de la Silla Apostólica, que ha resistido al influjo de todas las tempestades.

¿Qué mucho que los pueblos vuelvan á él los ojos, y enderecen hacia él la nave de sus esperanzas?

Muchas veces hemos lamentado el hecho, á todas horas repetido, de que los buenos escritos, los cristianos discursos, las sanas prácticas vengan por lo regular á recaer en las personas mejores, en las más piadosas, en las de costumbres más intachables. Convencer á convencidos suele ser la tarea constante del escritor católico y aún del orador sagrado.

En absoluto, esto no puede censurarse; pues si un alimento tónico puede restaurar las fuerzas del enfermo, claro está que mejor podrá conservar y robustecer las del sano. ¡Pero hay tantos enfermos! ¡Son tan malos y tan nocivos los frutos que abundan en la plaza!

Por esta consideracion nos ha parecido muy digna de ejemplo la conducta del celosísimo señor Obispo de Areópolis, que, dejando por un momento los círculos católicos, ha acudido por segunda vez al llamamiento del Círculo Mercantil, para exponer allí los eternos principios de la verdad cristiana.

En aquellos salones donde diariamente resuenan palabras de lucro, de cálculos materiales, de codicia desapoderada; donde se rinde culto al becerro de oro, atributo del comercio moderno, ha resonado por segunda vez y con acento conmovedor, como nacido de convicciones profundas y sinceras la palabra del sabio Prelado, que ha tratado ante numeroso público de hombres de negocios el tema grave y trascendental de las relaciones de oposicion que existen entre la industria contemporánea y la moral cristiana.

La industria moderna nos dice: Hacedos ricos. La moral cristiana: Hacedos buenos. La prosperidad material conduce á la miseria moral, y el socialismo, como las huestes de Atila, amenaza ya á la sociedad, corrompida por el materialismo que nos devora, con los castigos que Dios tiene reservados á los pueblos que se olvidan de sus destinos eternos.

Por este horizonte se espació la clara y docta inteligencia del virtuoso Prelado, alcanzando muchos aplausos de aquellas manos tan apegadas al oro y á la plata, y lo que vale más que aplausos, la simpatía, el respeto, la veneracion de los socios del Círculo Mercantil.

El Reverendo Obispo de Areópolis nos señala el camino: hay que llevar la verdad á todas partes, y sobre todo á los que más la necesitan. Llevarla, no para discutirla en Ateneos y Academias, donde el triunfo puede ser de los más audaces, sino para ofrecerla clara y hermosa á la contemplacion de las inteligencias y al amor de los corazones.

En esta última semana han inaugurado sus cátedras en la Universidad Central los profesores destituidos por el Gobierno conservador, de quien no se puede decir que pecase de piadoso y exagerado.

Moret explicará sus teorías de democracia monárquica para reclutar adeptos á su partido; Castellar sus lucubraciones posibilistas para ensanchar el círculo de sus secuaces; Figuerola y Montero Ríos leerán, ora como fórmulas económicas, ora como cánones de la Iglesia las cartas pastorales de Salmeron y Ruiz Zorrilla, y la Universidad se convertirá en un salon de conferencias, con sus ribetes de club democrático.

¡Oh respeto y amor á la ciencia! ¡Oh templo y santuario del saber! ¡Oh maestros y doctores de la sabiduría moderna!

Los periódicos de Paris se preocupan estos días con la corriente que arrastra á las mujeres hacia el tráfico de los negocios, infundiendo en ellas la hidrópica sed de ganancias.

Las mujeres, aleccionadas por el espíritu moderno, que es el mismo que indujo á la primera á violar el mandamiento de Dios, causando la ruina del género humano, corren hoy en busca del dinero, cifrando en él todos sus afanes y abandonando el apacible trono del hogar doméstico, desde donde únicamente pueden proclamarse soberanas.

En Francia la corriente toca ya en los límites de una gran desdicha social, y sobre todo en Paris, capital de la civilizacion moderna; el hecho comienza á alarmar á los más valientes y despreocupados.

Si la mujer se lanza á los negocios, ¿qué va á ser de la educacion de la familia? Porque adviértase bien que los negocios no son el trabajo, que ennoblece y santifica; al contrario, son la suplantacion del trabajo; son el medio de enriquecerse pronto sin trabajar mucho: son la derogacion, por decirlo así, de la pena que Dios impuso al hombre por el pecado: «Comerás el pan con el sudor de tu rostro.»

Si la solicitud de los negocios materializa, á los hombres, ¿qué hará de la mujer, más sensible, como las flores, á las influencias del mundo exterior, y á la atmósfera en que cría y se desarrolla?

El hombre que sufre un contratiempo en los negocios, puede contar con los consuelos de su esposa y con el descanso del hogar, puerto de abrigo en los mares de la vida; pero la mujer arruinada, la mujer burlada en su codicia, ¿dónde volverá los ojos?

Hé ahí la explicacion de los estragos del suicidio consecuencia natural de la codicia desapoderada que ha invadido la sociedad, y llaga profunda que irá en aumento á medida que se desarrolle la hidropesía del oro.

Despues de un período de prosperidad engañosa, ha sobrevenido en las plazas comerciales de Paris, de Barcelona y Madrid un principio de pánico, que ha ocasionado ya la ruina de muchas casas y el duelo de muchas familias.

Hace algunos meses que los valores subian como la espuma, y la envidiable fortuna de los *tenedores* que pescaban tan sabrosos peces sin correr el riesgo de coger tersianas, alentaba á muchos para lanzarse por el mismo derrotero, ganosos de acrecentar sus capitales.

La especulacion iba convirtiéndose en fiebre de codicia, hasta el punto de que en Barcelona, segun dice un periódico, «los más humildes tenderos des-cuidaban los repuestos de azúcar y café para comprar y vender nortes y colonial, banco A, ó banco B, ó banco C, ó banco Z, pues los hay para todas las letras.»

Dada la voz de fuego en la Bolsa de Paris, comunicada la alarma á la de Barcelona y en camino de la de Madrid, es de temer que la baja del crédito continúe, y los *tenedores* há poco tan afortunados se despierten en las rocas de la crisis.

De donde se deduce que todo el que deja la línea recta, que es el trabajo, para correr aventuras, se exponen á dar de cruces con las aspas de los molinos de viento que no han perdido desde los días de D. Quijote la gracia eficaz de curar las ilusiones.

La romería de San Anton se ha celebrado como todos los años.

Aunque esta fiesta popular ha perdido, como tantas otras, el piadoso carácter que tuvo en otro tiempo, aún sirve para recordar las costumbres pasadas, informadas del espíritu cristiano.

Los que amamos los timbres y glorias de la España antigua, tenemos que alimentar el corazon de recuerdos, pues encapotado el cielo de lo porvenir, mantiene cerrados sus pétalos la flor de la esperanza.

NULEMA.

SECCION EXTRANJERA.

LA CATÁSTROFE BURSÁTIL DE LYON.

En ninguna capital de Francia, incluso Paris, se han sentido de una manera tan desastrosa como en Lyon los efectos de la crisis producida por la fiebre de negocios de que hablamos no hace muchos días, previendo una catástrofe.

Lyon la sufre hoy, y de tal magnitud, que casi ha arruinado á la segunda capital de Francia de arriba á abajo y de abajo á arriba.

El movimiento de especulacion á que se había dejado arrastrar toda la ciudad es tal, que el pasivo de los agentes de cambio se evalúa en una cifra colosal, inverosímil.

M. Thomas, síndico de los agentes de Bolsa, ha salido para Paris con dos compañeros á fin de exponer la situacion al gobierno y al presidente de la república.

La ciudad está dominada por una sombría tristeza. Nadie osa calcular hasta qué punto llega la ruina, la quiebra de algunas casas de las más importantes y acreditadas.

La hora del drama ha sonado para una ciudad en la que todo el mundo había jugado á la Bolsa de un año á esta parte.

Desde los obreros hasta los negociantes millonarios, ó mejor dicho, ex-millonarios, todo el mundo ha perdido. Quién diez mil francos, quién cien mil, quién quinientos mil, quién un millon, quién dos.

Una persona á la que por su crédito no alcanza sospecha alguna, se ha presentado á su agente y le ha dicho: «Tengo quinientos mil francos de fortuna; ahí están. Es cuanto puedo daros de los tres millones que he perdido. En cuanto á la diferencia, ¿qué quereis que haga? ¿Dónde quereis que yo encuentre dos millones quinientos mil francos? Si me suicido, ¿mi muerte cambiaría el estado de las cosas? No tengo inconveniente en suicidarme; ¿pero saldrá oro ó billetes de Banco de mi sangre?»

Si todos los que no pueden pagar de aquí á fin de mes sus diferencias se suicidasen, la ciudad entera y los Brotteaux, y la Croix-Rouge, se convertirían en un cementerio.

La vida de los negocios está totalmente suspendida.

Por las calles; numerosos grupos en los que no se habla más que de desastres, niños y mujeres que lloran sin saber ni cómo ni por qué. El marido ó el padre los ha arruinado; no saben más: ha jugado, esto es todo, y hasta ahora el que jugaba sobre fondos públicos ganaba mucho. ¿Podía preverse un revés tan súbito, despues de las pasadas ganancias? Hasta las mujeres jugaban.

Viudas, señoritas de mostrador, actrices de los cafés cantantes y de los teatros de segundo orden, aportaron sus economías á la Bolsa y ganaron. Despues han perdido mucho más de lo ganado y no pueden pagar.

Los pormenores típicos de esta vida desenfrenada de una ciudad inmensa presa de la fiebre bursátil, no son para apuntados hoy.

Las fiestas todas se han suspendido, y hasta las reuniones de familia se han dejado para días mejores. Nunca, dicen los ancianos, ha pasado la ciudad por situacion semejante. Ni en 1848, ni en 1851, ni en 1866, ni en 1870-71.

La Bolsa está abierta, pero no se hacen negocios. Es como si estuviese cerrada. Antes se reunían allí mil docientas personas en grupos animados, ahora esos grupos aparecen consternados y sólo se habla en ellos de los sucesos y las desgracias del día.

La venta á plazo está suspendida. Por las galerías, las mujeres acuden también, formando grupos, ya que no pueden entrar en el recinto, y allí exhalan sus lamentaciones.

A las oficinas de la Union general, situadas á dos pasos de la Bolsa, afluyen los pequeños capitalistas que habían jugado sin comprender nada más que los beneficios, en tanto que duró el alza. Al presente, quieren recoger los títulos, el dinero, los valores que depositaron en la Union general. A éstos los reembolsan á su simple presentacion, pero su desaliento es tan grande, que muchos ofrecen sustituirlos á la misma Union á 1.300 francos en vez de 3.000 que valían hace ocho días, lo cual ésta acepta de muy buen grado.

Se temían manifestaciones públicas, por lo cual la autoridad tomó precauciones.

Un joven se suicidó en un establecimiento de baños, un oficial retirado se ha vuelto loco y no se sabe qué ha sido de una mujer de la clase media que negociaba. Se teme que hayan ocurrido y ocurran otras desgracias.

Estos pormenores dolorosos los comunica al *Figaro* uno de sus redactores enviado allí expresamente para informarle acerca de la situacion de la plaza y de las peripecias de la catástrofe.

Quizás haya exageracion en este relato, pero los antecedentes, conocidos de todo el mundo, la fiebre de negocios que dominaba á Lyon, así como á otras

ciudades de Francia, y de cuyo contagio no se ha librado alguna de España, hacían temer lo que ha pasado y no quitan verosimilitud á la reseña del *Figaro*.

De una carta de Paris con fecha 23 de los corrientes, que publica *La Union*, cortamos lo siguiente:

«Jamás he visto un período tan animado en la política como el que atraviesa actualmente esta dichosa república. El palacio Borbon se llena de bote en bote. No falta ningun diputado en su asiento. En los alrededores se ven desde el mediodía grupos de patriotas que discurren sobre los sucesos del día. Los círculos, los cafés y los boulevards son centros de perpétua agitacion. En todas partes se habla de la próxima caída de M. Gambetta, no ocupándose para nada de la alta significacion que este suceso tiene para Francia.

«No ha influido poco en promover esta agitacion la conducta seguida por M. Gambetta el sábado último en la comision de revision constitucional, donde se explicó como hubiera podido hacerlo, por ejemplo, su eterno rival el conservador M. Julio Simon.

«Dijo M. Gambetta que toda disposicion de la Asamblea nacional que no quepa dentro de los límites que tracen á este elevado cuerpo el Senado y el Congreso, será ilegal y revolucionaria, y obligará á M. Julio Grevy á negarle la sancion.

«En realidad esto es una consecuencia lógica del principio sostenido por M. Gambetta de la revision limitada, y no debió causar tanto escándalo como ha causado en las filas radicales. Sin embargo, preciso es confesar que el tono, las circunstancias y el sitio en que M. Gambetta habló de este modo, han contribuido no poco á dar consistencia á las noticias que han circulado.

«Todo hacía creer que había proferido una amenaza para amedrentar á los radicales, y no obstante, se sabe que para hablar en el tono con que habló no contaba con el presidente de la república, ni tenía reunidos á los generales conservadores, á quienes ha colocado, ni siquiera disponía de dos compañías de soldados para echar á culatazos del Palacio Borbon á los diputados.

«El efecto de todo esto ha sido que haya disminuido grandemente el prestigio de M. Gambetta entre los republicanos, y el que la comision contestará á la amenaza votando la base de un dictámen que establece la ilimitacion de los poderes de la Asamblea, y guarda silencio sobre el escrutinio por lista, como indicando que reserva esta cuestion intacta á los legisladores soberanos.

«M. Andrieux fué encargado de redactar sobre esta base el dictámen de la comision, que, sin ser precisamente el de M. Gambetta, no es tampoco el de los radicales.

«Despachó ayer M. Andrieux su cometido, y esta tarde ha leído particularmente el dictámen á sus colegas de comision, procediéndose despues á la lectura solemne en la Cámara.

«Todos los diputados ocupaban los asientos de costumbre, no viéndose un sólo vacío en toda la izquierda. Las tribunas estaban llenas desde muy temprano, y en los pasillos era imposible dar un paso ántes y despues de la sesion. En las inmediaciones del Palacio había numerosos grupos, formados en su mayor parte de intransigentes, que profesaban terribles amenazas contra M. Gambetta.

«En uno de estos grupos se hallaba Rochefort, perorando, minutos ántes de principiar la sesion. Decía en su discurso que M. Gambetta está de acuerdo con la Santa Sede, primero para restablecer las Congregaciones, á fin de poder luégo con los Jesuitas restaurar la tiranía del Conde de Chambord, de quien será primer ministro.

«Los que le rodeaban, aplaudieron frenéticamente al orador.

«Poco despues ha principiado en la Cámara la sesion.

«M. Andrieux ha subido á la tribuna y ha leído el dictámen de la comision.

«En él se reconoce la soberanía absoluta de la Asamblea, contra lo afirmado por M. Gambetta.

«Despues se añade que, á instancias del presidente de la república, la Cámara de diputados declara que ha lugar á la revision de los artículos 4.º, 7.º y 8.º de la ley constitucional de 24 de Febrero de 1875, relativos á la eleccion de senadores por los departamentos, al nombramiento de los inamovibles, y á los derechos del Senado en materias económicas, y del párrafo 3.º del artículo 1.º de la ley del 16 de Julio de 1875, que concierne á las rogativas públicas que se hacen cuando se reúnen las Cámaras.

«Termina el dictámen indicando las causas que obligan á la comision á rechazar el escrutinio por lista; razones que no apunto, porque son las que están repitiendo hace meses los diarios radicales.

«Este dictámen, escrito como suelen escribirse los artículos de periódico, ni es notable por su fon-

do, ni por su forma. Sus primeras partes han sido oídas con curiosidad, pero sin entusiasmo de ningun género. Sólo la última parte ha despertado una explosion general de aplausos en todos los bancos de la mayoría. Era la única parte del dictámen que iba derechamente dirigida contra M. Gambetta.

«Este, para ganar tiempo, ha hecho que, contra el parecer de algunos que quieren precipitar la corriente, se aplase la discusion de este dictámen hasta el juéves próximo. Durante estos cuatro días pondrá en juego todos los recursos de que dispone todavía para la batalla definitiva.

Pero en realidad está muerto. Los suyos le han abandonado, y ha demostrado en la presidencia de la Cámara demasiado mala educacion para que las almas nobles, que siempre le han combatido, puedan sentir por él otra cosa que lástima, ya que el desprecio no puede caber en pechos cristianos.

«Es preciso, sin embargo, no forjarnos ilusiones.

«La caída de M. Gambetta significa que la revolucion, desde el 15 de Noviembre acá, ha progresado mucho; significa que hoy se tiene por reaccionario lo que entónces se tenía por radical; significa que el poder pasa de la derecha á la izquierda de la Union republicana, que casi se identifica con los Clemenceau y Luis Blanc, demócratas socialistas.

«Mediten seriamente los que niegan que la revolucion sea un plano inclinado, en el cual rara vez se detienen los pueblos. Hace tres años que eran poder los Dufaure y los Waddington, es decir, los hombres del centro izquierdo, los republicanos más moderados. Tan corto tiempo ha bastado para que el poder pase por la izquierda moderada en sus diversos grupos, por la derecha de la Union republicana, para venir á parar en las fronteras de la extrema izquierda.

«Ayer la Francia republicana doblaba su rodilla ante M. Gambetta, á quien se creía omnipotente. Hoy es creencia general que si M. Gambetta pudiese apelar, y apelase, de la Cámara á la nacion, no sacaría triunfantes de las urnas electorales á dos docenas de diputados.

«Tal es su descrédito, tal es su desprestigio. M. Chesnelong decía esta tarde:—«Mac-Mahon, Waddington y Freycinet, podrán rehacerse; Gambetta, si cae, que sí caerá, no podrá rehacerse jamas.»—

CORREO DE HOY.

Madrid 27 de enero.

Los sucesos políticos de Francia han distraído la atencion anoche y hoy de las cosas de España, en nuestros círculos políticos, con tanto más motivo cuanto que se sabía no haber ocurrido nada importante en el Consejo de ministros celebrado por la mañana bajo la presidencia de S. M.

Los ministeriales estaban ayer y hoy muy satisfechos; porque ni la fusion corre peligro de deshacerse, ni el ministro de Fomento piensa dimitir su cargo, ni en su entender habrá otras dificultades serias para la situacion, que las que creen en la práctica los proyectos del Sr. Camacho, ántes de que se reanuden las sesiones de las Cortes, allá para fines de abril.

Y los inconvenientes con que tropiecen los proyectos del Sr. Camacho, no son de naturaleza para crear peligros inmediatos al gobierno, aunque han de enjendrar bastante disgusto en las clases productoras, porque si con los presupuestos y las leyes del Sr. Camacho salen beneficiados cuantos por cualquier concepto cobran cantidades del Tesoro, en cambio los propietarios y los industriales verán aumentados los impuestos que pagan para mantener las cargas públicas.

A las quejas que traen comisiones de varias provincias, por el aumento de los consumos, se une la alarma del comercio y de la industria por el aumento que resulta por causa de los repartimientos en el tributo industrial.

El ministro de Hacienda tiene empeño en que el presupuesto por él formado se salde conforme á los cálculos que ha hecho, y por esta causa apretará cuanto pueda para que los antiguos y los nuevos impuestos sean cobrados de un modo inexorable.

Los contribuyentes á gusto ó disgusto pagarán las cuotas que les impongan, pero no ha de ganar, sino perder mucho en la opinion, el gobierno del señor Sagasta.

Los constitucionales que tanto hablaban en la oposicion de la abrumadora carga de los impuestos y que han hecho creer y esperar rebajas en los mismos, tocarán más ó menos tarde las consecuencias del desengaño de los contribuyentes.

Cumplido un deber de agradecimiento para con el duque de la Torre al defender la candidatura del general Lopez Dominguez para la capitania general de Madrid, en lo que menos ha pensado despues el señor Albareda es en hacer dimision del ministerio de Fomento. No hay, pues, peligro alguno, al decir

de los ministeriales, de modificación en el gabinete, por desacuerdo entre los ministros.

Pero si el duque de la Torre y los partidarios del ministerio constitucional puro disimulan por ahora su disgusto, comprendiendo cuán difícil es dar una batalla al gobierno estando cerradas las Cortes, no por eso ha desaparecido la gravedad de la disidencia en la mayoría, si bien los jefes de los disidentes se van convenciendo de la necesidad de combatir de frente al Sr. Sagasta, que es sin duda el ministro más resuelto á mantener la fusión á toda costa.—P.

MADRID 28 DE ENERO.

Dentro de pocos días firmará el señor ministro de Gracia y Justicia varios decretos para la provisión de los dos obispos vacantes y de dignidades de algunas catedrales.

— Han aceptado el cupo señalado por encabezamiento de consumos los ayuntamientos de las capitales siguientes:

Albacete, Avila, Badajoz, Barcelona, Búrgos, Cáceres, Cádiz, Córdoba, Coruña, Cuenca, Guadalupe, Huelva, Leon, Lérida, Logroño, Lugo, Madrid, Orense, Oviedo, Palencia, Pontevedra, Salamanca, Segovia, Soria, Teruel, Toledo, Valladolid, Zamora, y los puertos asimilados Gijón y Vigo.

Los que no han aceptado son:

Alicante, Almería, Castellón, Ciudad-Real, Gerona, Granada, Huesca, Jaén, Málaga, Murcia, Santander, Sevilla, Tarragona, Valencia, Zaragoza, Baleares y el puerto asimilado de Cartagena.

— El 23 ha tenido lugar en San Fernando el acto de botar al agua el cañonero *Alcedo*, primer buque de hierro construido en aquel arsenal.

— Entre las noticias recibidas de Filipinas, hallamos la de haber fallecido en Manila, donde se hallaba desde el año 1829, el muy reverendo Fr. Antonio Llanos, provincial que ha sido de la orden de padres Agustinos calzados.

Este sábio y virtuoso prelado fué el más activo auxiliar del ilustre P. Blanco en sus observaciones y en la redacción de su célebre *Flora*. Contribuyó al *Prodomus*, de Du-candolle, con remesas de plantas, fué activo corresponsal de la Academia de ciencias de Madrid y de varias corporaciones científicas de Francia, Italia, Bélgica, Holanda, Alemania, y colaboró en las publicaciones botánicas de los citados países, dando á conocer numerosas especies filipinas.

— Ha fallecido en Cluseburgo (Transilvania), á la edad de 102 años, el capitán Kadasel. Este veterano hizo todas las campañas de Napoleón I, y mandaba una de las compañías que formaban la escolta que acompañó al emperador á la isla de Elba, después de su primera abdicación.

— En el Consejo del lunes próximo quedará acordada la pequeña combinación de gobernadores que se ha indicado con motivo de las vacantes de los gobernadores civiles de Cuenca y Navarra, el martes llevará los decretos el señor ministro de la Gobernación á la firma del rey.

— El Consejo de Estado ha dado orden al gobernador de Sevilla, para que se le exija la responsabilidad debida á los concejales del Ayuntamiento de Marchena, que aparecen complicados en el asunto de las irregularidades allí habidas, pasando á los tribunales ordinarios el tanto de culpa que les resulte.

— Hasta ayer quedaban presentadas en la dirección de la Deuda 600 facturas de títulos al 2 por 100 interior para la conversión, importantes 200 millones de pesetas; y de provincias facturas por valor de cerca de ocho millones.

Dicho centro ha remitido ya al Banco de España una relación de facturas que comprende hasta el número 2,000, para que se puedan entregar á los interesados los títulos provisionales.

— Al acabar el sábado último su discurso el abogado defensor de Guiteau, tomó éste la palabra y pronunció, ó mejor dicho, leyó un discurso que duró dos horas.

Guiteau empezó dando gracias á su abogado, al juez, al tribunal y á los periodistas por el modo como todos y cada uno de ellos le han tratado.

«Hoy, añadió, estoy en mi cabal razón: el 2 de Julio estaba loco.»

Al leer un párrafo en que consigna que su porvenir está en manos de Dios, Guiteau rompió á llorar; pero merced á un violento esfuerzo, logró dominar su emoción y terminó su discurso sin otro incidente.

— Las tremendas oscilaciones que han tenido los valores públicos en Francia, han producido, entre otras desgracias, la locura del marido de la célebre cantante Nilson, á quien hemos conocido en Madrid.

Créese, sin embargo, que el Sr. Rousseau no había perdido realmente en la Bolsa, pero las alternativas de temores y esperanzas que sus jugadas le producían habían ido labrando en su ánimo y trastornándole la razón. Los médicos han calificado su locura, de locura de riquezas.

PARTES TELEGRÁFICAS.

Madrid 28.—Se ha celebrado una reunión de los síndicos de la industria y del comercio.

En ella se ha acordado protestar de los repartos que hagan las oficinas de Hacienda, considerándolos como nulos; y en el caso de que se proceda á su cobro por las vías de apremio, se darán de baja todos los interesados y cerrarán sus establecimientos.

Mr. Freycinet se ha encargado del ministerio francés. A Mr. Say se le ha ofrecido la cartera de Hacienda.

En Portugal ha ocurrido manifestaciones contra el tratado de comercio con Francia.

Se ha descubierto una conspiración contra el rey de Grecia.

Paris 27.—Algunos periódicos anuncian que el Sr. Leon Say ha sido encargado de la formación del gabinete, y no faltan listas completas de éste.

Nada, sin embargo, hay de positivo.

Hasta ahora el presidente de la república no ha llamado á nadie.

Se cree que hoy mismo llamará á los presidentes de ambas Cámaras para consultarles acerca de la solución de la crisis.

La opinión más general es, que después de oír á los presidentes, llamará el Sr. Grevy á los señores Freycinet y Julio Ferry, considerándose probable un ministerio presidido por el Sr. Leon Say, entrando dichos señores; pero esto, hasta ahora, no son más que conjeturas.

En el estado en que se encuentra la Cámara es muy difícil la formación de un gabinete que disponga de mayoría suficiente para gobernar mucho tiempo, y por lo tanto no es de extrañar que muchos hombres políticos se resistan á entrar en el poder en el caso de ser llamados á él.

Madrid 28.—Telégramas oficiales de Paris manifiestan la creencia de que Mr. Freycinet formará hoy mismo ministerio.

Considérase segura la entrada en el ministerio de MM. Say, Ferry y Tirard.

Mañana se celebrará el banquete que el Sr. Camacho ofrece á los representantes de los tenedores de la Deuda.

Van desapareciendo las dificultades respecto á la peregrinación á Roma. Fijamente irán seis obispos.

El lunes conferenciará el Sr. Sagasta con los síndicos de la industria y del comercio.

Nada de nuevo sobre la crisis ministerial de Francia.

GACETILLA LOCAL.

Extracto del *Boletín oficial*, número 2335 correspondiente al 28 de Enero.

Gobierno de provincia.—Estado demográfico-sanitario de Palma y su término municipal correspondiente á la semana cuarta del corriente año.

Una Circular de la Dirección general de Sanidad recomendando el cumplimiento del artículo 38 de la ley de Sanidad, en atención á existir en Nueva-Orleans (Estados-Unidos) la viruela epidémica.

Un anuncio de la Sección de Fomento, notificando que el 31 del corriente se practicará la demarcación de la mina de plomo *Las Felices* sita en *Son Balaguer* término municipal de Puigpuñet.

Otro á las Autoridades manifestándoles que se ha presentado el ingeniero primero de Montes don Alfonso de Martí destinado á prestar servicios en este Distrito forestal.

Diputación provincial.—Extracto de las sesiones celebradas por la Corporación los días 9, 10 y 13 del próximo pasado.

Continuación del Reglamento general para la modificación del impuesto de la contribución industrial.

Extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de esta ciudad en la sesión celebrada el sábado próximo pasado.

Se aprobó el acta de la anterior.

Quedó enterado de una comunicación del señor Gobernador de la provincia en la que manifiesta haber aprobado un acuerdo de esta Corporación que modificó los artículos 204 á 209 de las Ordenanzas municipales.

Igualmente se enteró de otra comunicación de dicha autoridad referente á cierto expediente administrativo, cuya tramitación ó estado deseaba conocer el Ayuntamiento.

Se aprobaron los dictámenes presentados por la comisión de Obras, emitidos en asuntos de interés particular.

Se acordó el derribo de las construcciones superpuestas al arco de la Almudayna, que por su estado de inminente ruina amenazan la seguridad pública.

Se resolvió manifestar á la Comisión provincial el agrado con que ha sabido este Ayuntamiento el acuerdo tomado de colocar á sus expensas un grifo en la plaza de la Puerta de Jesús que se mantenga

del depósito de agua que existe en la casa Misericordia; y que se consignará en el próximo presupuesto la cantidad necesaria para la construcción de una cañería que partiendo de la fuente de la Plaza Mayor conduzca agua suficiente al Teatro principal, para atender á sus necesidades.

Se acordó abonar al contratista del servicio de conservación de bombas y cañerías para las fuentes públicas, una cantidad que acredita contra el Ayuntamiento.

Se aprobaron varios dictámenes de la comisión de Hacienda, de interés particular y que se refieren á reclamaciones para eximirse de los arbitrios impuestos por este Ayuntamiento.

Se acordó gratificar al Jefe de la Guardia municipal por los extraordinarios servicios que ha prestado.

Se aprobó la distribución de fondos presentada por la comisión de Hacienda para atender obligaciones del Ayuntamiento.

A propuesta de la comisión respectiva se acordó solicitar del Excmo. Sr. Ministro de Fomento que se establezca correo diario entre esta ciudad y el Continente, é interesar á todas las autoridades y corporaciones para que se sirvan apoyar esta petición.

Se acordó en principio la construcción de un Cementerio en el *Plá de Son Jordi* reservándose el Ayuntamiento todos los derechos que le conceden las disposiciones vigentes.

Resolviéndose consignar en el próximo presupuesto una cantidad para gastos de material de una escuela en la casa Piedad.

Oído lo manifestado por la Comisión de alumbrado se acordó que interin no se resuelva por la Superioridad el recurso de alzada interpuesto contra lo resuelto por el Gobierno de provincia en el expediente de subasta del alumbrado público de petróleo, no viene el caso de formar resolución alguna referente á una instancia presentada sobre este asunto.

Se exceptuó del servicio de la armada á varios mozos que les asiste motivo legal para ello.

Se acordó organizar el servicio municipal de higiene de la prostitución, bajo la dependencia del Ayuntamiento; y solicitar del Sr. Gobernador los antecedentes de este asunto.

Se aprobaron las gestiones practicadas por la Academia referentes del impuesto de Consumos.

Y después de consignar el consentimiento que otorga María Romeguera á su hijo para que pueda alistarse en el ejército, se levantó la sesión.

Bajo el epígrafe de *La catástrofe bursátil de Lyon* reproducimos un artículo publicado por el *Figaro*, en el cual se relata con negros colores el pánico de que se hallan poseídos los habitantes de aquella importante población á consecuencia de haberse declarado en quiebra algunas casas de comercio á causa de las grandes pérdidas sufridas en el juego de la bolsa.

Recomendamos, pues, la lectura de dicho artículo, que encontrarán en la sección extranjera, supuesto que son muchas las personas de esta isla que tienen afición á jugar á la bolsa, con el objeto de que les sirva de lección la dura prueba porque está pasando la ciudad de Lyon.

Anoche tuvimos el gusto de escuchar la disertación que el Sr. D. Tomas Aguiló, individuo de la Comisión de Monumentos históricos de las Baleares, leyó en la *Arqueológica Luliana*. Era el tema *los auxilios que la Historia presta á la Arqueología*. Con la frase castiza, el estilo ameno y la erudición que distingue á dicho señor, no podía ménos de cautivar la atención de la numerosa concurrencia que asistió al salón-Museo del Colegio de la Sapiencia. En la imposibilidad de extractar la materia expuesta por el disertante, nos limitaremos á decir que probó plénamente el tema anunciado, y dejó sumamente complacidos á todos sus oyentes, y con deseos de que no sea ésta la última vez que tengamos el placer de oír al eminente literato.

Como estaba anunciado, debutó anoche el joven tenor nuestro paisano Sr. Massanet. Parece increíble que nuestro amigo en tan poco tiempo haya adelantado tanto. Teniendo en cuenta que ayer era la tercera vez que interpretaba la difícil parte de Fernando en la bellísima ópera *La Favorita*, no titubeamos en augurarle días de gloria. Siga el señor Massanet siendo como es modesto y estudioso y su porvenir será brillante.

En el vapor-correo de esta mañana ha llegado el Excmo. Sr. Conde de la Cénia. Ha sido recibido por el Sr. Capitán General, el General Gobernador y sus numerosos amigos.

Dámosle la bienvenida.

Ayer ocurrió una sensible desgracia en la plaza de San Antonio, motivada por la imprudencia de un

jóven que se entretenía en jugar con una escopeta cargada, á lo mejor salió el tiro que dió de lleno en el rostro del infeliz, dejándole en tal estado que se temía por su vida.

En el vapor-correo de hoy han llegado á esta capital seis monjas de caridad destinadas al cuidado de los enfermos del Santo Hospital.

Sean bienvenidas esas verdaderas heroínas que se sacrifican en beneficio de la humanidad doliente.

Nuestro querido amigo D. Jorge Font, que desde hace muchos años, desempeña el cargo de Vicario de Establiments, ha sido nombrado Ecónomo de Calviá.

Enviamos al agraciado nuestra felicitacion.

Ayer fondeó en nuestro puerto procedente de Barcelona el vapor ingles *Taurus*, al mando del capitán Mr. Wallis Hernar, 5 pasajeros.

El viénes por la noche vinieron á las manos un payes y un hornero, de cuyas resultas salió el primero con algunas heridas que le fueron curadas por el médico Sr. Serra en la farmacia del Sr. Escalfi, y despues fué trasladado al Santo Hospital.

Zarpó ayer para Ibiza y Alicante el vapor-correo *Union*, donduciendo la correepondencia para ambos puntos, 30 pasajeros, carga y varios efectos.

El Sr. Martí Castelleví, nombrado Ingeniero de Montes de esta provincia, se ha posesionado ya del cargo: las oficinas se han instalado en la calle de Yeseres núm. 7 principal.

El sábado llegó á esta ciudad el señor Delegado de Hacienda, habiendo tomado posesion del cargo en la tarde del mismo día.

La Real Academia de Medicina y Cirujía celebra esta noche á las seis sesion pública para inaugurar las de este año. El discurso está á cargo de D. Pedro Antonio Obrador.

A las ocho de la mañana ha fondeado en nuestro puerto, procedente de Valencia, el vapor-coreo *Jaime I.* Ha trido correspondencia, 52 pasajeros, carga y mercancías.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 29 á las 11 m.

(Recibido el 29 á las 12:2 t.)

Al banquete de esta tarde se abrigaba temores de que no asistirá el señor Camacho; la asistencia del Sr. Sagasta se considera segura.

El Sr. Nocedal se verá obligado á desistir de la direccion de la peregrinacion: telegramas de Roma aseguran que el Papa querrá que la dirijan los Obispos.

Madrid 29 á las 11 m.

(Recibido 29 á las 12:45 t.)

La Gaceta nada publica de interes general.

Mañana presidirá el Cardenal Moreno la Junta central de la Romería y se ultimarán los acuerdos.

Esta noche regresarán el Rey y los Duques de Monpensier.

Al banquete de esta tarde que celebran los tenedores con el Sr. Camacho asistirá el Sr. Sagasta.

Se espera hoy la constitucion del ministerio frances.

Madrid 29 á las 7 n.

(Recibido el 29 á las 8:33n.)

Han regresado el Rey y el Duque de Monpensier.

Celébrase el banquete con que la comision de tenedores obsequian á los Sres. Camacho y Sagasta

El Papa ha ordenado que la peregrinacion sea dirigida por los Obispos presididos por el Cardenal Benavides.

Bolsin contado liquidacion 30'05.

ÚLTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 3 por 100 interior contado. . . 00'00
Palma 3 p^o interior contado. 29'80
Barcelona 3 p^o interior contado. 27'35
Palma 30 de Enero de 1882.

VALORES LOCALES.

Cambios corrientes del día 30 Enero.

ACCIONES.	Capital.	Dose m-	
	Duros.	Duros.	Duros.
Agrícola Comercial	100	10	18'50
Agrícola de Manacor	100	6	6'50
Alfombrera	100	70	68'00
Alumbrado por gas.	60	60	106'00
Banco de las Baleares	50	5	6'75
Banco Mallorquin	100	10	20'00
Cambio Mallorquin	100	50	79'25
Centro Farmacéutico.	100	65	75'00
Cordelera Española.	100	90	"
Cortezera	100	100	120'00
Curtidora	50	5	106'50
Crédito Balear.	100	40	4'50
Docks almacenes generales.	100	40	60'25
Empresa Mallorquina de vapores.	400	400	"
Empresa Marítima á vapor.	100	100	74'00
Empresa Marítima á vapor La Islaña.	100	100	82'00
Escuela Mercantil.	25	25	"
Ferro-carriles de Mallorca.	100	100	67'00
Ferro-carril de Alaró	20	20	20'00
Harinera Balear.	100	60	56'00
Harinera Mallorquina.	50	50	63'00
Industrial Algodonera.	100	70	70'00
Industrial Mallorquina.	100	100	"
Industrial Mercantil.	100	25	26'00
La Balear (Seguros contra incendios).	100	6	13'00
Salinas de Ibiza.	200	200	"
Seguro Mallorquin.	100	6	8'50
Semolera Mallorquina	20	20	27'00
Vidriera Mallorquina.	10	10	"
Vidriera Balear.	10	10	"
Vinicola Mallorquina	100	30	30'25

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 28.

De Orán en 12 días balandra San Francisco, de 50 ton., patron Pablo Roca, con 6 mar. y pipas vacías.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 28.

Para Puerto Rico bergantin goleta Elisa, de 334 ton., capitán D. Sebastian Bonet, con 14 mar., 1 pas. y frutos del país.

Para Ibiza jabeque Ciudadano, de 37 ton., pat. Antonio Ferrer, con 5 mar., 6 pas. y efectos.

Para Marsella polacra goleta Belisario, de 124 ton., patron Guillermo Palmer, con 7 mar., vino y efectos.

Para Rosas laud Virgen del Carmen, de 16 ton., patron Juan Barrut, con 5 mar. y sal.

Para Valencia, laud San Bernardo, de 42 ton., patron José Albertí, con 7 mar. y efectos.

Para Puerto Rico polacra Jóven Beatriz, de 195 ton., capitán D. Jaime Gazá, con 13 mar. y frutos del país.

COMPAÑÍA CURTIDORA INDUSTRIAL.

En la Administración de esta Sociedad se admitirán proporciones hasta el día 3 de Febrero próximo á las doce de la mañana para la construccion del almacen de la Fábrica.

En estas oficinas está de manifiesto el pliego de condiciones.

Palma 28 Enero 1882.—El Administrador, Cosme Bauzá.

CAMBIO MALLORQUIN.

La Junta de gobierno de esta sociedad, ha acordado convocar á la general ordinaria para el día doce del próximo mes de Febrero á las doce de la mañana en el local que ocupan las oficinas, á los efectos prevenidos en el artículo 17 de los Estatutos.

En la Secretaria se hallará expuesta al público la lista de los señores accionistas que tienen derecho á votar, debiéndose presentar las personas que han de concurrir, á recoger la papeleta de asistencia con la debida anticipacion.

Se hace presente que, con arreglo al párrafo primero del artículo 21 de los Estatutos, las cartas de representacion se admitirán una hora antes de la designada para la celebracion de la Junta. Palma 24 de Enero de 1882.—Por el Cambio Mallorquin.—El Director gerente, Jacinto Feliu y Ferrá.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, Antonio Valenti.

LA HARINERA MALLORQUINA.

La Junta de Gobierno convoca á la General para la sesion ordinaria que tendrá lugar en el edificio-fábrica de la Compañía el día 10 de febrero próximo á las cuatro de la tarde.

El depósito previo de las acciones podrá verificarse desde el día 6 hasta al 9, ambos inclusive, de cuatro á seis de la tarde.

Lo que se anuncia para que llegue á conocimiento de los Sres. accionistas.

Palma 26 Enero 1882.—El Presidente—Gabriel Alzamora.

PIANOS

Á PLAZOS

DE 6 Á 10 DUROS MENSUALES.

REPRESENTANTE DE LAS PRINCIPALES FÁBRICAS MAS ACREDITADAS

ALMACEN DE MÚSICA

19, UNION, 19.

NACIONALES Y EXTRANJERAS

A PLAZOS Y AL CONTADO.

CINCO AÑOS DE GARANTIA POR SU SOLIDEZ.

LOS ARMONIUMS Y PIANOS

SE ALQUILAN PARA USO DE LAS IGLESIAS Y DEMAS.

PRECIOS ECONÓMICOS.

PALMA

19, UNION, 19.

DE 4 Á 6 DUROS MENSUALES.

Á PLAZOS

ARMONIUMS

En la librería de *Propaganda Católica*, Fortuñy 6, se hallan de venta las obras y opúsculos de D. Manuel Polo y Peyrolon, que á continuacion se expresan:

Elementos de Psicología, (256 páginas en 8.º frances, 2.ª edicion), 12 reales.

Elementos de Lógica, (270 páginas en 8.º menor), 12 reales.

Elementos de Ética, (270 páginas en 8.º menor), 10 rs.

Programa de Psicología, Lógica y Ética, (40 páginas en 8.º menor), 2 rs.

Supuesto parentesco entre el hombre y el mono, (308 páginas en 8.º frances, 2.ª edicion), 14 rs.

Costumbres populares de la Sierra de Albarracin, cuatro novelitas originales (426 páginas en 8.º menor, 3.ª edicion) 8 rs.

Los Mayos, novela original de costumbres aragonesas con un prólogo de D. Marcelino Menendez Pelayo. (202 páginas en 8.º frances, 2.ª edicion), 10 rs.

Elogio de Santo Tomás de Aquino, (22 páginas en 4.º), 2 rs.

Discurso sobre el Cristianismo y la Civilizacion, (27 páginas, en 4.º), 2 rs.

Las malas lecturas, folleto de propaganda (32 páginas en 16.º), 0'40.

AVISO AL CLERO.

En la Calle del Santo Espiritu, núm. 44-1er piso-vive el representante de varias casas del Reino y Extranjeras con un completo muestrario de tapicerías, damascos, rasos y galones finos y entrefinos de todas clases; lama de plata y en especial unas muestras floreadas toda seda para casullas. Merinos de ocho palmos de ancho terciopelo utrecht, puntillas y flecos; tambien se hacen casullas á 11, 12, 13, 14 y 15 duros una, echuras mallorquinas. Ademas hay tambien damascos de algodón de todos colores, hilos, canutillo, camarana y lentejuelas.

Los Sres. Sacerdotes que tengan el gusto de visitar este muestrario se convencerán del buen gusto y de los géneros y baratura de sus precios.

UN ESTUDIANT DEL DIA.

Comedia de costums mallorquins en tres actes y en vers, original d' en B. Ferrá.

Se ven á sa tenda de D. J. Umbert.—Sta. Eulalia 13.

TEATRO PRINCIPAL.

Hoy lunes 30 de Enero 1882.

1.ª FUNCION DE ABONO DE LA 8.ª DECENA.

Se pondrá en escena la siempre aplaudida ópera en 4 actos del maestro Donizetti, LA FAVORITA.

Entrada general 5 rs. Al Paraiso 3 rs.

A las siete y media.

TIP. CATÓLICA BALEAR, FORTUÑY-6.